

— LANCEMENT
OFFICIEL

DU PROJET INTERREG VI
CHÂTEAUX RHÉNANS /
BURGEN AM OBERRHEIN



Mercredi 5 avril 2023

Dossier de presse



CHÂTEAUX RHÉNANS
BURGEN AM OBERRHEIN

Interreg



Cofinancé par
l'Union Européenne
Kofinanziert von
der Europäischen Union

Rhin Supérieur | Oberrhein



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra



CHÂTEAUX RHÉNANS
BURGEN AM OBERRHEIN

Lancement officiel du projet Interreg VI Châteaux rhénans/Burgen am Oberrhein

MERCREDI 5 AVRIL À 17 H

HÔTEL DE LA COLLECTIVITÉ EUROPÉENNE D'ALSACE

1 place du Quartier Blanc à Strasbourg

CONTACT PRESSE

Sylvie Mertz
Collectivité européenne d'Alsace
06 87 20 94 11
sylvie.mertz@alsace.eu

PARTENAIRES FINANCEURS



PARTENAIRES ASSOCIÉS



LE RHIN SUPÉRIEUR : UNE TERRE DE CHÂTEAUX FORTS

Le Rhin Supérieur dispose d'une forte densité de châteaux forts du Moyen-Age (environ 300 châteaux forts). Ils ont été construits à l'essor de la féodalité du XI^e au XV^e siècle. Ce patrimoine rhénan a la particularité de partager une identité commune par son histoire (attachés à de grandes familles seigneuriales rhénanes), son architecture (style gothique marqué par le Saint-Empire Romain Germanique) et son implantation géographique (sur les contreforts de la plaine du Rhin en position dominante sur la plaine et de sécurisation d'accès aux vallées).

Facteur d'attractivité, le patrimoine castral joue aujourd'hui un rôle économique indéniable : de nombreux châteaux sont considérés comme locomotives touristiques et culturelles sur chaque territoire (Alsace : Haut-Koenigsbourg / Rhénanie Palatinat : Trifels, Hardenburg / Bade-Württemberg : Rötteln / Suisse : Habsburg...).

Malgré l'histoire commune qui lie les châteaux forts du Rhin Supérieur, l'effet frontière est encore bien présent : les échanges entre acteurs de la filière castrale à l'échelle transfrontalière sont peu nombreux (souvent ponctuels ou ciblés géographiquement), la circulation des publics (locaux ou touristes) pour visiter un château ou participer à un événement outre-rhin reste minoritaire. La barrière de la langue et le manque de connaissance sur le patrimoine de la région voisine sont également en cause.

LE PROJET INTERREG VI « CHÂTEAUX RHÉNANS - BURGEN AM OBERRHEIN » POUR CONNAÎTRE, VALORISER ET PROMOUVOIR LES CHÂTEAUX FORTS À L'ÉCHELLE TRANSFRONTALIÈRE

Fort de ce constat, l'objectif du projet est de valoriser et promouvoir les châteaux forts à l'échelle transfrontalière, du Nord au Sud du Rhin Supérieur et de renforcer l'attractivité du Rhin Supérieur comme « Terre de Châteaux forts ».

Porté par la Collectivité européenne d'Alsace avec la coopération de 36 partenaires transfrontaliers, ce projet vise la promotion et la valorisation des châteaux forts rhénans comme une marque culturelle et touristique. Mené en concertation à l'échelle transfrontalière du Rhin Supérieur, il réunit des acteurs présents en Alsace, dans deux Länder allemands et quatre cantons suisses.

Le projet va se dérouler jusqu'à fin 2025, soit une coopération transfrontalière de 3 ans.



Le projet « Châteaux rhénans - Burgen am Oberrhein » s'inscrit dans la volonté de tous les partenaires dont l'Union Européenne de renforcer le rôle de la culture et du tourisme durable dans le développement économique, l'inclusion sociale et l'innovation sociale. Ainsi, ce projet a pour objectif de :

- fédérer et mobiliser les acteurs des châteaux forts pour amorcer une structuration de la filière castrale transfrontalière ;
- identifier le patrimoine commun des châteaux forts rhénans ;
- impulser une nouvelle dynamique et développer ensemble des nouvelles offres culturelles et touristiques avec des retombées économiques sur l'ensemble du territoire rhénan ;
- faire connaître les châteaux forts rhénans sur la base de connaissances scientifiques solides ;
- favoriser la mobilité transfrontalière des publics ;
- contribuer à la sauvegarde du patrimoine castral par la valorisation du travail des associations de bénévoles et la sensibilisation des jeunes.

Le projet d'un montant global de près de 5 millions d'euros bénéficie d'un cofinancement européen FEDER (soit à hauteur de 60% du montant global) de 2,9 M € au titre du programme INTERREG Rhin Supérieur.

— Une coopération scientifique, culturelle, patrimoniale et touristique

Le projet est composé de structures institutionnelles qui partagent les mêmes missions (préservation du patrimoine, valorisation, promotion, animation), mais aussi d'entités issues du tourisme, de l'enseignement, de l'archéologie, du milieu associatif ou encore muséal. Le projet offre un cadre structurant pour initier une coopération administrative et renforcer les liens afin d'envisager, à l'avenir, une stratégie harmonisée de valorisation du patrimoine castral à l'échelle transfrontalière, en cohérence avec l'histoire commune des châteaux forts. **Cette coopération se construit tout**

d'abord autour d'un socle commun : le partage de connaissances scientifiques sur les châteaux forts de la vallée du Rhin, essentiel à l'alimentation des actions culturelles et touristiques transfrontalières aux cœurs du projet. Au-delà de ces actions, le projet se consacre également **à encourager l'interconnaissance des acteurs et l'engagement citoyen via des actions de sensibilisation au patrimoine castral transfrontalier.**

— Une amplification du microprojet INTERREG V « Les Portes du Temps »

La Collectivité européenne d'Alsace, en coopération avec l'Ortenaukreis, a d'ores et déjà porté un microprojet INTERREG V entre 2020-2021 pour développer des actions de sensibilisation de la jeunesse aux châteaux forts.

La saison culturelle intitulée *Les Portes du Temps* dans les châteaux d'Alsace et de l'Ortenau, sous la direction artistique de John Howe (concepteur artistique du Seigneur des Anneaux) avait permis de mettre en place une dizaine d'événements, mais surtout un aspect participatif et de « gamification » destiné au jeune public avec :

- une web-série sur l'histoire des Portes du Temps ;
- un jeu de piste afin de poursuivre la quête des Portes du Temps dans les châteaux forts d'Alsace et de l'Ortenau (20 châteaux) sous la forme d'une application mobile (3 500 téléchargements) ;
- un concours photos grand public avec des photos visuels sur les châteaux forts selon un angle fantastique (environ 350 participants) ;
- une rencontre transfrontalière de jeunes issus du milieu extrascolaire et scolaire dans un château fort.

Le projet INTERREG VI se base sur les acquis de cette première expérience : la saison « Les Portes du Temps » devient le festival « Châteaux & Légendes », toujours placé sous la notoriété de John Howe. **Aujourd'hui, ces actions culturelles montent en puissance à l'échelle du Rhin Supérieur et s'agrémentent de nouvelles actions dans les domaines de la recherche, de la culture, du tourisme et de l'engagement citoyen.**

— Un partenariat élargi à 36 partenaires

La Collectivité européenne d'Alsace et l'Ortenau sont partis à la rencontre de nouveaux partenaires à l'échelle du Rhin Supérieur. Désormais, 36 structures coopèrent par-delà les frontières :

En Alsace :

- La Collectivité européenne d'Alsace,
- Archéologie Alsace,
- Alsace Destination Tourisme,
- Institut National des Sciences Appliquées (INSA) de Strasbourg

Dans le Rheinland - Pfalz

- Generaldirektion Kulturelles Erbe Rheinland-Pfalz – Direction Burgen, Schlösser, Altertümer,
- Deutsche Burgenvereinigung e. V. / Europäisches Burgeninstitut,
- Südliche Weinstrasse e. V.,
- Trifelsverein e. V.,
- Landeckverein,
- Büro für Tourismus Landau/Alsenz, Landau/Alsenz, Landau/Alsenz, Landau/Alsenz,
- Büro für Tourismus Enderthal, Enderthal, Enderthal, Enderthal,
- Pfalz Touristik,
- Ministerium für Wirtschaft, Verkehr, Landwirtschaft und Weinbau Rheinland- Pfalz,
- Büro für Tourismus Annweiler,
- Büro für Tourismus Bad Bergzabern,
- Madenburgverein,
- Tourist Information Dahner Felsenland
- Eurodistrict PAMINA

Dans le Baden-Württemberg

- Landratsamt Ortenaukreis,
- Staatliche Schlösser und Gärten,
- Vogtsbauernhof,
- Weinparadies,
- Oberkirch,
- Gemeinde Seelbach,
- Stadt Herbolzheim,
- Landkreis Rastatt

Les cantons suisses et partenaires

- Office de la culture, République et Canton du Jura,
- Kanton Aargau,
- Kanton Basel-Landschaft,
- Kanton Basel-Stadt,
- Canton du Jura
- Museum Aargau,
- Jura Tourisme,
- Archäologie Baselland,
- Basel Tourismus,
- Schwarzwald Tourismus GmbH,

UNE RICHE PALETTE D' ACTIONS MISES EN PLACE

4 volets et 16 actions au programme :

— Rechercher : identification du patrimoine et création d'un narratif commun

- Dans le cadre d'un groupe de travail transfrontalier et expert, il est envisagé de **développer une base de données commune**,
- **mener des recherches et fouilles archéologiques** (notamment à l'Oedenbourg en France et à Rötteln en Allemagne pour en tirer une publication commune),
- **organiser des colloques** (notamment un en Allemagne en 2023 et un en France en 2025) , suivi de publications,
- **réaliser des recherches sur les mythes et les légendes rhénanes liées aux châteaux**. Les résultats de ces recherches seront mis à disposition du grand public et du public scientifique à long terme.

— Animer : réalisation d'un programme d'actions culturelles

Afin d'ouvrir les châteaux au grand public, de renforcer leur attractivité et permettre leur appropriation par la population locale et le jeune public, le projet prévoit de développer un programme d'actions culturelles avec :

- **un festival annuel intitulé « Châteaux & Légendes » composé d'évènements** monumentaux et familiaux liés aux légendes rhénanes, sous la direction artistique de John Howe, concepteur artistique du Seigneur des anneaux, entre le 1^{er} mai et le 31 juillet ;
- **un jeu de piste** inspiré de l'univers fantastique de John Howe via l'application mobile « Châteaux & Légendes » ;
- **un concours grand public annuel** qui met en avant différentes disciplines artistiques (illustration, photo, écriture...);
- **une exposition itinérante** basée sur les recherches effectuées en 2023-2024 en terme d'histoire, d'architectures, d'archéologie, de légendes sur les châteaux forts ;
- **des vidéos de médiations** pour mieux faire comprendre les éléments d'architecture communs des châteaux forts rhénans ;
- **une modélisation 3D** des châteaux forts avec des étudiants de l'école d'ingénieurs INSA de Strasbourg afin de mieux aider à percevoir ce patrimoine commun à partir de reconstitutions 3D de différentes périodes historiques.

— Promouvoir : actions de communication et de promotion

Afin de permettre la circulation des publics et de générer de l'activité, les partenaires du secteur touristique contribuent au développement d'actions de communication avec :

- la création **d'événements touristiques « Vins et Châteaux »** mêlant découverte du patrimoine castral et gastronomie ;
- la mise en place d'une **stratégie de marketing territorial** basée sur la vallée du Rhin Supérieur, une terre de châteaux avec notamment le développement d'outils promotionnels (ex : cartes des châteaux à l'échelle du Rhin Supérieur) ;
- la mise en place de signalétique avec des **panneaux d'interprétation communs** en français et en allemand, pour une meilleure compréhension des châteaux forts
- la **valorisation des modélisation 3D** produites par l'INSA à des fins touristiques : vidéos promotionnelles des châteaux reconstitués selon différentes périodes, ou des maquettes tactiles pour certains châteaux.

— Engager : soutien au renouvellement du bénévolat

Enfin, il est essentiel de préserver et sauvegarder le patrimoine pour assurer l'avenir de la filière. Le projet proposera des actions pour appuyer les acteurs bénévoles mobilisés pour la restauration des châteaux, avec la **rencontre et la mise en réseau entre les châteaux, ainsi que des actions de sensibilisation à destination des jeunes** avec l'organisation de rencontres transfrontalières scolaires dans les châteaux forts de part et d'autres du Rhin.

DES RENDEZ-VOUS HAUTS EN COULEUR DANS LES TERRITOIRES EN 2023

- Mars 2023, découvrez le site vitrine du projet : <https://chateaux-rhenans.eu>
- Du 20 mars au 1er mai 2023 jusqu'à minuit, concours d'illustration « Dessine-moi un dragon »,
- Du 1er mai au 31 juillet 2023, festival « Châteaux et Légendes » avec le spectacle monumental « Dragons » mêlant mapping, danse, pyrotechnie, et figures équestre, sous la direction artistique de John Howe : le 1er mai au Hardenburg (Allemagne/Rhénanie-Palatinat) et le 2 juin au Hohlandsbourg (France)
- De mai à octobre 2023, dégustez un programme d'animations variées mêlant vin, bière et châteaux !
- Du 27 au 29 septembre 2023, suivez le colloque « Châteaux rhénans : unité ou diversité ? » à Hohenstaufersaal à Annweiler

CHÂTEAUX & LÉGENDES

1^{er} mai-31 juillet 2023

À la croisée de l'Allemagne, de la Suisse et de la France, les châteaux rhénans vous proposent de vivre une expérience fantastique dans le cadre du festival « Châteaux & Légendes », alors à vos agendas !

Cf. dépliant joint.

VINS, BIÈRES... ET CHÂTEAUX

Parce que l'histoire de la vigne et du houblon est intimement liée à celle des châteaux et lieux de pouvoir, depuis l'Antiquité et le Moyen-Âge, ADT et ses partenaires suisses et allemands du Rhin Supérieur proposent de les mettre à l'honneur en cette année 2023 également marquée par les 70 ans de la Route des Vins d'Alsace.

Principales dates :

- **Les jeudis et vendredis, d'avril à octobre : randonnée viticole d'Oberkirch (DE).**
Avec dégustation. Payant et sur réservation.
- **Du 1^{er} mai au 31 octobre 2023, tous les jours ; du 1^{er} novembre au 31 décembre 2023, tous les jours sauf dimanche et jours fériés :** visite guidée dans les caves voûtées sous le Schloßberg de Breisach (DE), où sont vinifiés les mousseux de Geldermann. Dégustation incluse.
- **2 juillet :** Mets'diévaux au Hohlandsbourg sur la thématique du vin.
- **29 juillet 2023 à 20h au Musée de plein air de la Forêt-Noire Vogtsbauernhof, Gutach** (Chemin de fer de la Forêt-Noire, DE).
- **6 août 2023 :** Balade dans le vignoble en compagnie des Confréries du Haut-Koenigsbourg, St Urbain et Rieslinger pour fêter les 70 ans de la Route des Vins. Rencontre avec des acteurs du monde viticole, découverte de lieux patrimoniaux et dégustation de produits locaux.
- **Du 25 au 28 août 2023 :** Fête du vin de Breisach (DE) - entre le Schloßberg de Breisach et le Rhin, les viticulteurs du Kaiserstuhl + Tuniberg se présentent. Offre culinaire et programme de divertissement en allemand.
- **23 et 24 septembre 2023 :** Marché des oignons de tulipe et des saveurs au château de Wildegg (CH). Il propose, outre des oignons de tulipe rares, des produits régionaux et de saison fabriqués de manière artisanale. Les produits répondent aux normes de Slow Food. Un atelier Slow Wine fait partie du programme. Une brasserie proposant des bières artisanales ainsi que le Schloss Whisky Wildegg seront également présents sur place.
- **21 octobre,** visite **Un châtelain nommé Bacchus au Haut-Koenigsbourg,** dans le cadre du **Fascinant Week-end 2023.**